

EXCAVACIÓN ARQUEOLÓGICA EN CALLE COMANDANTE GÓMEZ ORTEGA Nº15 DE ALGECIRAS (CÁDIZ)

David Gestoso Morote-Arqueólogo director
José Ignacio López Rodríguez-Arqueólogo
María del Carmen Lozano Francisco-Paleontóloga

El solar situado en el número 15 de la calle comandante Gómez Ortega de Algeciras (Cádiz) se ubica en el interior del antiguo recinto amurallado de la *madina* musulmana, en concreto en su sector nordeste y próximo a la antigua línea de costa.

El solar es un rectángulo con una superficie total de 188 metros cuadrados y se asienta sobre un terreno llano. Los solares colindantes se encuentran en distinto estado de conservación, ya que en el situado a la derecha está excavado, mientras que el edificio de la izquierda, por el año de construcción no podemos estar seguro de la cimentación que tiene y el estado del mismo. Debido a esta problemática el corte no se situará a la misma distancia de las medianeras.

Empezamos con un rebaje mecánico y o que nos encontramos en el lugar de las estructuras contemporáneas es un paquete de tierra de coloración negra con algo de material de construcción (tejas y ladrillos), que no se pueden adscribir a ninguna época en concreto. El paquete de tierra no tiene una gran consistencia y parece ser un relleno contemporáneo. Con esto queremos decir que nos da la impresión que se ha vaciado el solar y se ha rellenado. Esta falta de estructuras queda totalmente reflejada en los perfiles de la excavación.



Vista general solar desde el Este



Niveles de escombros.

Tras estos trabajos con máquina pasamos a excavar con de forma manual. Lo primero que hay que hacer es limpiar lo que ha dejado la máquina y empezar a realizar los perfiles del corte.

En este momento documentamos UE 008, que es el muro paralelo a UE 004, y que forma parte de la primera crujida de la construcción contemporánea. Este muro está realizado con mampostería de tamaño medio. Parece que el solar se vació por completo en el momento que se decidió volver a construir en la zona, como si se quisiera hacer un sótano, llegando los tres muros a una profundidad que no es habitual en este tipo de construcciones. El otro perfil que nos queda, el Sur, está formado muy afectado por varios elementos, pozos, tuberías, etc...

A partir de aquí se empieza a realizar la excavación manual, y lo primero que vemos es que las distintas afecciones siguen bajando, no solo los pozos si no también zonas intermedias donde ha seguido saliendo materiales contemporáneos (UE 002) hasta el final de la excavación, muy posiblemente afectando a, por lo menos, una estructura musulmana.



Afecciones perfil Sur

De época musulmana tenemos tres fases. La primera fase que tenemos es la que está asociada a niveles solo de cerámica (UE 020, UE 021, UE 023), tal y como vemos en los solares colindantes. Estos niveles se apoyan directamente sobre el nivel geológico, que en este punto de Algeciras es una arena verdosa/amarillenta, al igual que nos encontramos en comandante Gómez Ortega 13. No se documentan estructuras de ningún tipo asociadas a estos niveles deposicionales.

Asociados a estos niveles hemos localizado un nivel de ostras (UE 024). Solo se haya en la zona del perfil Oeste, sin que se vea reflejado en el resto de los perfiles. Según la Sura 5 "*La mesa*" o "*La mesa servida*" está permitido el consumo de los productos del mar: "*Os está permitido pescar y que comáis de lo que hayáis pescado, como disfrute para vosotros y para los viajeros; pero no os está permitido cazar mientras estéis dentro del estado de inviolabilidad. Y temed a Allah hacia Quien seréis reunidos.*" Por lo que entendemos que es solo un nivel residuos de alimentación.



Perfil Oeste con nivel de ostras

El siguiente nivel es la época (*siglo XII-XIII*) de implantación de la población en esta zona de la ciudad. Los restos constructivos los tenemos concentrados en el perfil este, y son el muro UE 005, el muro UE 007, la canalización UE 006 y asociado solo a esta estructura los restos de un posible suelo de grava UE 025.

Los restos se encuentran en buen estado de conservación, sobre todo el muro **UE 005**, muro de mampostería de tamaño mediano, con ligante de barro, con dirección E-O y con esquina hacia perfil Norte, con unas dimensiones de 3,91 metros de largo, 0,65 metros de ancho, una cota máxima conservada de 15,67 m s.n.m. y mínima de 15,21 m s.n.m. Podemos diferenciar la parte que es cimentación con la que sería pared, ya que el ancho es menor en la segunda zona, conservándose solo en la zona más pegada al perfil Este.

Destacar que a en el perfil este, a la altura de lo que hemos interpretado como pared de UE 005, no encontramos con un bolaño. Entendemos que está movido, pero por su posición, visualmente parece que fue ahí donde impactó en el momento del asedio a la ciudad musulmana.



Bolaño en UE 005

También se encuentra en buen estado de conservación una canalización, **UE 006**. Pegado a esta estructura tenemos lo que se podría interpretar como resto de posible suelo, pero su estado de conservación es bastante defectuoso. La canalización está compuesta por ladrillos y mampostería de pequeño tamaño, que forman las paredes, suelo de lajas planas y, entendemos que, cubierta de lajas. Este último punto está un poco en el aire porque solo la hemos encontrado tapada en la zona más cercana al perfil, y la piedra da la impresión que se encuentra movida, no sabemos si formando parte de la cubierta se mueve o es desplazada hasta ese punto, aunque por paralelos que podríamos decir que seguramente estuviese cubierta.

Las dimensiones de esta estructura son 3,62 metros de largo y 0,39 metros de ancho, con una cota máxima conservada de 15,65 m s.n.m. y una mínima de 15,29 m s.n.m. Esta última cota es la que corresponde con la parte del suelo de laja, la cual ha sido tomada tanto en el extremo Este como en el Oeste, coincidiendo las dos cotas, lo que nos habla del buen trabajo de ingeniería que se realizó, estando el suelo tan bien nivelado en un espacio tan corto para que el agua fluyese lentamente.

Asociado a esta canalización tenemos unos restos de grava y tierra apelmazada (**UE 025**) pegada a la estructura. Lo podríamos interpretar como suelo o zona de paso, aunque no se ve reflejado ni en el perfil ni en los dos muros. La cota de uso sería 15,48 m s.n.m. Un nivel de gravas similar a es de lo poco que tenemos en la zona del perfil Oeste (**UE 012**), aunque su estado de conservación es un poco mejor al asociado a la canalización. En principio no los podemos asociar ya que las cotas de uso son bastantes

diferentes, teniendo este último una cota de 15,70 m s.n.m. sin que hayamos visto entre los dos elementos el motivo del porque ese desnivel de 22 centímetros.

El último elemento constructivo que nos encontramos de esta época es otro muro de mampostería de tamaño variado, **UE 007**, con ligante de barro, con bastante peor ejecución que el anteriormente descrito, situado en paralelo a las otras dos estructuras, y haciendo esquina, a diferencia de UE 005 que la hace con un ángulo de 90 grados, con un ángulo de 138 grados. Además de su peor fábrica está afectado por el pozo de época contemporánea (UE 010) y por el nivel relleno contemporáneo que lo acompaña (UE 002).

Las medidas de este elemento son, 3,15 metros de largo, 0,55 de ancho máximo y una cota máxima conservada de 15,65 m s.n.m. y una cota inferior de 15,10 m s.n.m.

El único punto, además de los descritos donde se han hallado restos de mampostería es lo que hemos denominado **UE 022**. Al no localizarse ningún tipo de cara o alineación no lo hemos denominado como muro, sino como posible estructura, sin que tenga ningún elemento asociado.

Se ha realizado el **Análisis zooarqueológico de los restos faunísticos (malacofauna y mastofauna) procedente de la excavación**. El material faunístico se encontraba distribuido en bolsas correspondientes a las unidades estratigráficas (UE) 11, 16 y 23 y etiquetadas como sigue:

UE	N Inv
11	4
16	18
23	23

En las UE 11, 16 y 23 se han identificado restos de moluscos, mientras que los restos óseos de mamíferos sólo aparecen en las unidades 16 y 23.

Los Moluscos

- Son especies claramente representantes del medioambiente reinante en el litoral cercano al yacimiento en los s. XI – XII: playas de arena y/o fango con algunas zonas de roca o cascajos donde podrían fijarse las ostras.
- No presentan erosión natural por lo que debieron ser recolectadas vivas.
- *Glycymeris* sp. si presenta signos de erosión.
- Los ostreidos presumiblemente fueron utilizados como material de relleno

Los Mamíferos

Las limitaciones de la muestra analizada en cuanto a la cantidad de restos identificados, estado de fragmentación y conservación no permiten plantear claras conclusiones.

Sin embargo, podemos concluir que:

- Todos los individuos pertenecen a la cabaña ganadera.
- Predominan los ovicaprinos con al menos cuatro individuos.
- También se encuentra al menos dos individuos de bóvidos.
- Está representado un ejemplar de *Sus* sp.



Vista final de la excavación.



Estructuras musulmanas.



Tapado de los restos.